

# LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En la capital: un mes, UNA peseta; trimestre, 3  
Fuera: trimestre, 4'50  
ÚNICO PUNTO DE SUSCRIPCION  
Calle Miñana, 7 y 9.-Valencia  
Año XXXVI.-Núm. 15.649

DIARIO DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA  
5 céntimos en Valencia  
Fundador: Excmo. Sr. D. M. M. Santa Ana.—Propietario: D. F. Peris Hencheta

CUATRO EDICIONES DIARIAS  
Tres para fuera y una para la capital  
Servicio telegráfico y telefónico ilimitado  
Remitidos y esquelas mortuorias a precios convencionales.

VALENCIA LUNES 7 ABRIL 1913

Oficinas Miñana, 7 y 9

## Crónica política

Madrid 6.  
Ya dijimos que no se resolvería la cuestión del Catecismo en el Consejo de Instrucción pública tan pronto como Romanones dijo hablando con los periodistas el día de la última reunión celebrada por los consejeros de dicho alto cuerpo consultivo.

El debate siguió, como era de esperar, con las mismas proporciones extraordinarias que se le dio desde el principio, y aún queda seguramente labor para más de una sesión. Surgió además el aplazamiento hasta el lunes, que no se esperaba.

De todos modos el asunto sigue perdiendo interés y no se preocupa de él gran cosa la opinión.

Demasiado se ha movido la cuestión ya para la importancia que tiene.

Es general la creencia de que todos los que han jaleado el asunto, incluso contra el Gobierno, no han hecho otra cosa que hacer el juego al Gobierno.

A Romanones, dicen muchos, le hacía falta lanzar a la voracidad de la crítica un punto que para él no fuera de gran compromiso a fin de que la atención se distrajera y no se compararan de otras cuestiones de orden político, de cuyo comentario pudiera salir el Gobierno peor librado que de la campaña sobre la enseñanza del Catecismo.

Y los de enfrente han caído incautamente en la red que el jefe del Gobierno les tendiera, añaden, porque ahí está reciente lo ocurrido con la real orden del general Luque sobre la asistencia a misa de los soldados, cuya semejanza no puede ser mayor con el proyectado decreto sobre la enseñanza de la doctrina.

Apelada real orden se publicó sin ruido y más se fijó apenas en ella, y desde luego no levantó protestas apasionadas.

Igual hubiera sucedido con lo de la Doctrina, pero no convenía así al presidente del Consejo, que tuvo buen cuidado de anunciar la reforma a bombo y platillo para que, protestando contra ella, se le hiciera el juego que apetecía.

Por fin se ha celebrado hoy el tan anunciado mitin anticlerical que se suspendió varias veces porque los organizadores no encontraban local donde celebrarlo.

El acto no ha tenido la resonancia que sus organizadores hubieran deseado.

Los oradores radicales y socialistas que en el tomaron parte se desahogaron a su gusto y pasó la protesta desapercibida.

Por lo demás, sigue la calma. Romanones pasa el día en el campo y no tenemos hoy el tema que su conversación con los periodistas pudiera habernos dado.

En sus últimos diálogos con los reporteros se ha mostrado molesto de la actitud de los conservadores. Al decir conservadores, quería decir principalmente La Cierva, porque era natural que después de su conferencia en la Academia de Jurisprudencia, en la que pidió el firme a los políticos de todos los partidos el presidente se manifestara escocido.

Vamos el discurso que tiene anunciado el lenguaje de los diputados provinciales. Parece que está ya cansado de tanta calma y que se va a venir ahora con ganas de pelear. En las Cortes mejor se verá si esas energías son verdad y si no se rinden los desahogos en el fragor de la lucha.

La calma, de todos modos, parece que no durará mucho.

La política sin emociones resulta aburrida. Pero será que entremos en un período de calma que todos cogera bastante descansados y veamos los sucesos que se preparan.

X.  
**Discurso de Cambó**  
Los regionalistas barceloneses festejaron el domingo que alcanzaron en las últimas elecciones, celebrando en el Tivoli un mitin en el que el Sr. Prat de la Riva, en el que se leyó la nota saliente del discurso pronunciado por el Sr. Cambó, del que damos el siguiente extracto.

Comenzó a hablar el Sr. Cambó fué con una salva de aplausos.

mos responsabilidades que no nos corresponden.

La retirada del Sr. Maura debió haber llegado mucho antes, lo que causó sorpresa fué el momento escogido para hacerlo y la forma en que se resolvió la última crisis; la retirada debió venir en seguida de su caída y hubiera producido al país un bien que él no pudo producir en tres años de gobierno.

Estima constitucional la resolución del Rey, no siguiendo las teorías y actitudes del Sr. Maura, reflejadas en su carta ática a la persona del Rey, cosa que no hizo nunca ningún antimonárquico.

«La vuelta del Sr. Maura a la vida pública—dijo—demostró su debilidad y causó muchísimo daño al partido, pues su carta, que era un testamento, se aceptó como programa en la reunión del Senado, con todo su pensamiento y ataques al Monarca.

El partido conservador, con un programa de violentos ataques al Rey, no puede gobernar; se impone una rectificación.»

Analiza el partido liberal, del cual dice que no ha sido nunca tal partido.

El Sr. Canalejas y los muy pocos hombres conscientes que lo dirigieron formaron de él el malísimo concepto.

Muerto él, nos encontramos con dos partidos que han perdido hasta la apariencia de realidad.

Cuando se purifique España entera se verá su descomposición. Los movimientos de opinión han sido siempre negativos; nunca han ido los partidos a apoderarse del Gobierno, sino a destruirlo.

El movimiento catalán marca la protesta, y si tardamos en alcanzar la autonomía es por demasiado exclusivismo; debiéramos intervenir más en la política de España.

Si por un movimiento de opinión no tratamos de hacerlo, vendrá fatalmente la revolución; cuando lo de fuera vale más que lo de dentro, viene fatalmente siempre.

El conde de Romanones es un hombre inferior, pero aunque no lo fuera, como las opiniones no están reflejadas por los partidos turnantes como en Inglaterra, cuando un hombre de prestigio intenta gobernar, no puede hacerlo en estas condiciones.

Si por un movimiento de opinión hay quien sienta tras de sí una parte de la opinión real de España, no se someterá a ciertas imposiciones, y el día en que los hombres puedan entrar en el gobierno sin abdicaciones previas, vengan de donde vengán, se habrá salvado España y se habrá consolidado el régimen parlamentario.

Terminó el Sr. Cambó, insistiendo en que para hacer política catalana hay que intervenir actualmente en la política nacional. (Gran ovación.)

El discurso ha sido tema de todos los comentarios por su importancia y trascendencia política.

IV Congreso Católico-Esperantista y peregrinación a Roma

El éxito de los tres Congresos celebrados por los esperantistas católicos y el desarrollo cada día mayor del idioma internacional han hecho pensar en la celebración de un acto más grandioso, de mayor trascendencia para que repercuta en el mundo católico y demuestre las grandes ventajas que el Esperanto ofrece y la necesidad imperiosa de su conocimiento por todos aquellos que si bien les separan la diversidad de costumbres y nacionalidades participan en cambio de las mismas doctrinas, recitan las mismas oraciones, reciben los mismos sacramentos y ello, no obstante, se ven privados de comunicarse entre sí, por la diversidad de sus idiomas.

Teniendo esto en cuenta, la Junta de Congresos comisionó al secretario de la misma, P. Claudio Colás, para que se trasladara a Roma, y de acuerdo con los Cardenales esperantistas Van Rossum, Vives y Tutó y demás personalidades importantes, procedieran a la organización y formación del programa del Congreso-peregrinación.

Todavía no ha sido dado a conocer este último: sólo sabemos que la fecha elegida ha sido del 4 al 12 de setiembre; que los actos religiosos vestirán extraordinaria pompa; que todos los sermones, como es de suponer, serán en esperanto, y que el Santo Padre Pío X, llevado del entusiasmo que siempre ha sentido por el idioma internacional, trata de patrocinarlo y cooperar con su personal asistencia al mayor esplendor del Congreso.

Las Compañías de ferrocarriles y de navegación han ofrecido grandes rebajas, y dado lo económico que resultará el viaje, no es dudoso augurar que la peregrinación esperantista ha de ser una de las más nutridas de las que hasta ahora han visitado al Santo Padre.

## La toma de Andrinópolis



Chukri-bajá

El vencedor defensor de Andrinópolis, que ha resistido cinco meses de sitio



El general Savoff

El vencedor generalísimo del ejército búlgaro que ha dirigido el ataque a Andrinópolis.

Andrinópolis, «la coraza del monstruo otomano», como la llaman los búlgaros, ha sido rota por búlgaros y serbios que hoy se hallan en posesión de la que era considerada como segunda capital de Turquía, y fué en un tiempo sede de los sultanes.

El telegrama ha dado cuenta día por día de los acontecimientos más salientes de esa lucha titánica sostenida entre los sitiados al mando de Chukri-bajá y los sitiadores organizados y llevados al combate por el generalísimo Savoff.

Del vencedor heroico y del vencedor ilustre damos en estas columnas los retratos.

De la epopeya, a más de los datos conocidos, en la prensa extranjera encontramos algunos complementarios, y escogimos como más dignos de reproducir los que se contienen en una carta del corresponsal de un periódico inglés:

«La noche del 23 estábamos en las tiendas de campaña esperando el momento de marchar sobre Andrinópolis. Los oficiales estaban percatados de ello y los más impacientes llegaban a suponer salida del Estado Mayor, que no aprovechaba la ocasión.

Por parte de los soldados, justo es decir que también ardían en deseos de entrar en la ciudad, que representaba para ellos la derrotada definitiva del ejército turco.

Corría entre muchos soldados búlgaros la leyenda de que al entrar las tropas en la ciudad, la mezquita debería ver los tesoros cristianos enterrados allí antes de la dominación turca en lugar que nadie sabía; pero añadían que, si alguno fuera osado de atacar el edificio, caería muerto en el acto y continuaría en poder de los turcos la población.

Esto explica por qué no se ha derribado la mezquita, y explica también cómo los búlgaros, cuando entraron en la ciudad, se apresuraron a apagar los incendios promovidos por los turcos.»

Hace luego el relato de lo acaecido en los días 24 y 25 y termina su descripción refiriendo lo que ocurrió en gran parte de ese último día.

A las ocho de la mañana se notó movimiento en Andrinópolis. Desde donde yo me hallaba con el general Ivanoff, veía que las tropas se movían hacia la ciudad. Los fuertes estaban casi reducidos al silencio; en cambio, en la ciudad comenzaron a notarse humaredas en sitios muy distintos.

«Era la batalla que comenzaba! Veíamos volar depósitos, cuarteles, hospitales, etcétera, con lo cual los turcos ahorraban la obra de destrucción a los aliados.

Se habían dado órdenes, y por distintos puntos avanzaron la caballería y la infantería

con ímpetu irresistible. Dos horas más tarde recibimos la noticia de que la ciudad ya no era turca. Al general le trajeron copia del telegrama último que había transmitido Chukri-bajá a Constantinopla.

Decía así: «El enemigo está dando asaltos terribles y estamos en un combate sin tregua ni cuartel, cuyo resultado no puedo prever. Pero si el enemigo quedara victorioso, haré saltar todos los fuertes y destruiré todos los grandes edificios nacionales y religiosos para que no sean profanados por plantas impuras. El enemigo no entrará victorioso en una ciudad, sino en un montón de ruinas.»

«Ante nosotros, estaba la población silenciosa, imponente; por doquier veíamos surgir humaredas negras, densas; hacia allí nos dirigimos con el temor de presenciar las escenas tristes de una ciudad rendida.

Pero antes de llegar a ella, salió a nuestro encuentro una multitud alborozada, que venía buscando al general Ivanoff. Eran los libertados del dominio turco que así mostraban su liberación. ¡Y era un contraste bien sorprendente!

Así cayó en poder de Bulgaria Andrinópolis.

Según los datos, que se fundan en los primeros informes recogidos, los búlgaros tuvieron 5 000 muertos y 6 000 heridos, y los serbios 400 muertos y 800 heridos.

Casi todas las pérdidas serbias fueron ocasionadas al asaltar el fuerte de Juttepekar una columna serbia en unión de dos búlgaras, al amanecer del día 25. Los dos batallones serbios iban a vanguardia, y no obstante el terrible fuego enemigo, franquearon el foso y entraron en la fortaleza. Allí tuvieron 200 muertos y casi doble número de heridos.

La estadística oficial respecto al número de prisioneros, consigna que éstos son 60.000. Hay entre ellos 13 generales y 833 oficiales, siendo 64 de éstos alemanes, 18 rumanos y seis belgas. La cifra exacta de los cañones cogidos es 650; la de las ametralladoras, 58, y la de los fusiles, 54.000. En la plaza había un globo cautivo y dos aeroplanos. El valor de este material se calcula en 175 millones de pesetas.

Las contradictorias noticias que sobre la suerte de Chukri-bajá habían circulado, quedaron aclaradas por el siguiente despacho de Sofía, en el cual se dice:

«Chukri-bajá, siete generales y los oficiales del Estado Mayor, han llegado en tren especial.

El comandante de la plaza les dio la bienvenida, alabando su valor.

La emoción de los prisioneros era conmovedora.»

## DE POLITICA

Lo ocurrido ayer

Vamos a ser muy parcos en la reseña de lo que muy bien pudiéramos calificar «Los sucesos políticos de ayer», porque el público, la opinión pública, ya ha emitido su sentencia sobre ellos, y no hay para qué extenderse en consideraciones en pleito juzgado.

El mitin

Como nuestros lectores recordarán, la Juventud Liberal acordó celebrar un mitin en el teatro de Escalante, del Huerto de Sogueros.

La gestación del proyecto fué laboriosa y aún estuvo a punto de molararse, pero vencidas ciertas dificultades celebróse el acto y acudió bastante público.

El adorno del escenario, convertido en estrado, era sóbrio. Al fondo figuraba el busto del Sr. Canalejas, destacándose sobre la bandera de la Sociedad.

«Queremos—dijo—la neutralidad de la enseñanza y la educación integral.»

Pidió una nueva ley que impida el establecimiento de nuevas asociaciones religiosas en España, y terminó haciendo votos por que la democracia salga de la decadencia en que se halla.

El Sr. Aguado (D. A.) censuró la protección o monopolio cuando se regatea el dinero por obras agrícolas.

El Sr. Pérez Mangiano (D. F.) se mostró complacido, y saludó a los liberales que se unen contra el carlismo.

Recomendó la formación del bloque de las izquierdas.

Anunció para el próximo noviembre un resultado electoral completamente extraordinario y comentó las elecciones pasadas.

ROGAD A DIOS POR EL ALMA DE  
LA EXCMA. SEÑORA  
**Doña Carmen Valverde y Crosson**  
Viuda de Orellana  
ha fallecido a las seis y media del día 7 de abril de 1913  
habiéndolo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad  
R. I. P.  
Su director espiritual, sus sobrinas doña Isabel Barea y Valverde de Aparici y doña Carmen Barea y Valverde de Márquez, hermanos y sobrinos políticos participan a sus amigos y parientes tan sensible pérdida y les ruegan asistan a la misa de *corpore inseparato* que se celebrará mañana 8, a las diez, en la parroquial iglesia de San Juan y San Vicente (calle de Isabel la Católica), y acto continuo a la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, Llano del Remedio, 16, a la plaza de San Agustín.  
No se reparten esquelas.

LA SEÑORA  
**Doña Mercedes Almenar Barrachina**  
falleció esta tarde a las cinco y media  
A LOS 85 AÑOS DE EDAD  
habiéndolo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad  
R. I. P.  
Sus sobrinos y demás parientes participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

## En el Ateneo Mercantil

Ayer se celebró junta general extraordinaria.

Antes de entrar en lo fundamental de la convocatoria, D. Leopoldo de Ramirez presentó una proposición incidental para que, en señal de duelo y como recuerdo a la memoria del señor marqués del Turia, se levantase la sesión. El Sr. Rodríguez propuso se adicionase un voto de confianza a la directiva por todo cuanto hizo y dispuso con motivo del fallecimiento del Sr. Tréror.

El Sr. Serrano, que presidió, resumió los diferentes conceptos emitidos; hizo constar que debía perdurar el recuerdo del que fué digno presidente del Ateneo, desapareciendo toda otra preocupación que pudiera haber surgido en los momentos de pérdida tan irreparable, ya que la Junta cumplió con sus deberes.

La Junta aprobó estas manifestaciones del presidente, y aprobada también la proposición del Sr. Ramirez, se levantó la sesión.

Seguidamente se expidieron los siguientes telegramas:

«Excmo. señora marquesa Turia, Paseo Recoletos, 3, Madrid.—Ateneo Mercantil, en junta general celebrada hoy con carácter extraordinario, acuerda, por unanimidad, testimoniar nuevamente profundos respetos virtuosos a la memoria de su inolvidable esposo, modelo de caballeros, patrio insignie, ilustre valenciano que proporcionó días de gloria a Valencia enalteciendo al frente este Ateneo los timbres nobilísimos de su historia.—Presidente, Ricardo Serrano.»

«Excmo. señora marquesa Turia, Paseo Recoletos, 3, Madrid.—Junta directiva Ateneo Mercantil saluda ilustre viuda marquesa Turia, reiterándole sentida manifestación de respetos con motivo acuerdo solemne junta general hoy suspendida señal duelo enalteciendo grandes títulos excelso merecimientos perdurable memoria nuestro malogrado presidente.—Vañó, Carri Martínez, Bonell, Tormo, Algarra, Senabre, San Martín, Ortega, Navarro, González, Romeguera, Izquierdo, Pascual, Ciner, Gómez Sancho, Soler, Sancho Carbonell, Iserte, Bágüena y Serrano.»

El Sr. Jiménez Uberos, presidente de la Juventud Liberal Valenciana, me ha visitado para manifestarme que el organismo que preside no se hace solidario de las opiniones de referencia expuestas por determinados oradores; éstos también parece que añadieron en su peroración que hablaban únicamente en nombre propio. Una cosa análoga diré yo de estas manifestaciones, puesto que no soy el jefe del partido; pero sí me creo en el deber de hacerlas, porque nadie pueda creer que, mientras la coalición subsista, nuestros amigos que la sostienen en el Ayuntamiento puedan considerarse desamparados con mi silencio.

Visto y fallado.

Otras orientaciones

Integristas

## Noticias militares

El Capitán general

Ataviado un tanto de su pasajera indisposición, este mañana ha asistido a su despacho el Sr. García Aldave, donde ha recibido varias visitas, entre ellas la de una comisión de la Orden Militar del Santo Sepulcro formada por los Sres. Sanchis Perregás, Bernal y Ollier y la del decano de la Facultad de Derecho de esta Universidad D. Vicente Galabug.

A las doce y media el señor marqués de Gueyara ha salido de palacio con su ayudante el Sr. García Mancabó, con objeto de devolver algunas visitas.

Peritaje

Con objeto de apreciar los supuestos daños causados en un campo de propiedad particular en el campamento de Paterna, por la Artillería, se ha pedido a los cuerpos de la guarnición una nota de los señores jefes, oficiales y clases de tropa que sean peritos agrimensores con práctica en la medición de terrenos.

Vacante

En la banda de música del regimiento de España, de guarnición en Cartagena, hay vacante una plaza de músico de tercera, correspondiente a clarinete, que ha de proveerse por concurso.

Noticias locales

El señor habilitado de culto y clero ha dispuesto que el pago de la mensualidad de marzo se efectúe en los días siguientes: Día 8.—Biblioteca, Seminario y parroquias de la capital. Día 9 al 16.—Todos los recibos que se presenten al cobro. Día 17.—Nóminas de los conventos. En las cabezas del arciprestazgo tendrá lugar desde el 10 al 18.

Ayer se celebró en la santa iglesia Catedral la fiesta de la Dominica II de Pascua. Después de la Terza se verificó el pasacloster, comenzando seguidamente la misa conventual, que ofició el canónigo Dr. D. Calixto Hernández, a quien asistieron como diáconos los Sres. Rodríguez y Tito, y como presbítero asistente el Sr. Alario. Al Evangelio predicó una excelente homilía el elocuente canónigo Dr. D. Rigoberto Doménech.

Hallegado de Madrid, muy satisfecha, la comisión que fué a gestionar cerca del ministro de Estado la rebaja de los aranceles en los Estados Unidos de las frutas y hortalizas. El Sr. Navarro Reverter hizo saber a los comisionados que tanto el Rey como el Gobierno estaban vivamente interesados en el asunto y harán toda clase de gestiones para conseguirlo.

Con gran solemnidad se celebraron ayer los Comulgares de impedidos de las parroquias de San Bartolomé, San Esteban y San Vicente. Concurrieron gran número de fieles y las Obrerías respectivas. En todas ellas figuraron el apostolado, niños de San Vicente Ferrer, ángeles con palmas, una banda de música y un piquete de infantería.

Como anunciamos a nuestros lectores, el sábado último hizo el señor Arzobispo de la diócesis su entrada en Llímbria, prosiguiendo la visita Pastoral a los pueblos del arciprestazgo de Carlet.

El pueblo se engalanó con colgaduras vistosas y el vecindario en masa acudió a saludar a S. E., que fué cumplimentado por las autoridades.

Esta tarde se trasladará el Prelado a Caudan, donde se la prepara un entusiasta recibimiento.

Hay preparados arcos de triunfo, adornos de banderas y gallardetes y un entusiasmo inmenso en el vecindario por la visita del Pastor.

Ayer reinó gran animación en las calles de la Tapinería y Milagro de San Vicente con motivo de la tradicional y popular fiesta del Mocoaret. La función religiosa celebrada en la iglesia de Santa Catalina Mártir fué muy solemne, ocupando la Sagrada Cátedra el Dr. D. Félix Tomás Vivó, que predicó el sermón en valenciano.

Por la tarde salió de dicho templo una lucida procesión, en la que figuraban los Niños Huérfanos del Colegio Imperial de San Vicente Ferrer, y después de recorrer la carrera anunciada dejó la imagen del Santo en el altar levantado al efecto a los cordones de la Marcha Real.

Anoche hubo serenata, y con este motivo se congregó en las calles dichas numerosísimo público.

Esta noche se repetirá la serenata, y terminada ésta será bajado el Santo y conducido a casa del clavario, dando término a las fiestas.

Esta mañana ha visitado al señor Gobernador una comisión de obreros panaderos, en queja de que trabajan horas excesivas, entregando al Sr. López García una nota detallada de las labores que realizan diariamente.

El señor Gobernador les ha ofrecido estudiar dicha nota y conferenciar con los patronos.

También le ha visitado una comisión de obreros ebanistas, que le han manifestado que por determinados patronos se ejercen coacciones.

El Sr. López García les ha prometido enterarse de la certeza de la denuncia.

Presidida por D. Rafael Tarín celebróse anoche en la Casa de los Obreros la fiesta literaria musical, como fin del programa de los festejos organizados por dicho centro en honor de su Patrono San Vicente Ferrer.

El acto, que estuvo concurrenciosísimo, empezó cantando varios socios acompañados al piano el himno de la Casa de los Obreros.

Luego Mariano Dasi leyó unas cuartillas de D. Juan Reig, magníficas y hermosas, en consejos y enseñanzas, que los obreros que llenaban el local aplaudieron con frenesí.

Estuvo Victoria (por la Juventud Sindicalista) y Barrachina pronunciaron fogosos discursos, y declamaron bellas e inspiradas poesías, y declamaron bellas e inspiradas poesías, y declamaron bellas e inspiradas poesías.

Resumió sabiamente el Sr. Tarín, en valenciano, abogando por la unión de todos los obreros católicos, que en estériles grupos hacen casi imposible en Valencia el avance del sindicalismo cristiano.

La parte musical, selecta y valiosa, a cargo del maestro Sr. Arnal y de los Sres. Gilbert, Farinós y Maset, acertadísima.

Ha sido objeto de mánimenes elogios la notable orquesta de ciegos «El Porvenir», que con tanta brillantez dirige el inspirado maestro D. Carlos Terraza, con motivo del concierto que dió en honor al Obispo de la Seo de Urgel, Dr. Benloch, en el domicilio de éste, en la calle de Colón, ejecutando las más bellas piezas de su repertorio. La orquesta interpretó el programa con toda inspiración, y no hay que decir si produciría impresión en el Dr. Benloch, tan amante como es de la música.

El ilustre Prelado prometió, con frascos elocuentes, cooperar al noble fin artístico y humanitario que el Sr. Terraza y su simpática sociedad persiguen.

Almorranas.—Calman en seguida y curan en tres días con la Pomada Selma. Caja, 1'50 pesetas. F.ª Santa Catalina, viuda de Costas.

En la casa de D. Salvador Montón se celebró ayer una comedia íntima en honor de la señora marquesa de Casa López y distinguidas familias de la alta sociedad de Barcelona que han venido a Valencia con motivo de las bodas de plata del Obispo Dr. Benloch.

Muebles propios para verano, de junco esmaltado, mimbre y médula. Los más elegantes, más fuertes y económicos, en la ebanistería y tapicería de E. Vilalls, Paz, 17.

ELIXIR CALLOL.—Para la debilidad.

Ha sido nombrado profesor interino de Dibujo y Caligrafía de la Escuela Superior de Comercio de Valencia el profesor auxiliar de este Instituto general y técnico D. Manuel González Martí.

Nuestra enhorabuena. La gallina más ponedora es la castellana negra. Perfeccionada la (Minorque). Huevos para incubar. Pesetas 7'50 docena. Droguería de San Antonio.

D. José Estellés ha entregado hoy a la Asociación Valenciana de Caridad 8'05 pesetas.

Los enfermos del tubo digestivo pueden usar, a la vez que el bicarbonato de sosa y aguas minerales alcalinas, el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos, pues son compatibles.

En el Ateneo Pedagógico dió ayer una notable conferencia la distinguida directora de la Escuela nacional graduada doña Patrocinio Mareca, disertando sobre higiene escolar con suma elocuencia y conocimiento profundo de la materia. Fué entusiásticamente aplaudida y felicitada.

En la Diputación provincial se han reunido esta mañana los vocales de la comisión de Derecho de la junta gestora del ferrocarril directo Valencia-Madrid Sres. Serrano Larrey y Samper, limitándose a cambiar impresiones, por no haber concurrido los restantes vocales de la comisión.

Llamamos la atención de la comisión municipal correspondiente, no solo sobre la manera deficiente como se efectúa la limpieza pública, sino también sobre las horas inconvenientes en que se hace el barrido de las calles más céntricas.

Ayer a las once y media, cuando mayor era la concurrencia, se barrían las calles adyacentes a la plaza de la Constitución, viéndose obligadas las señoras a dar grandes rodeos para huir de la nube de polvo que levantaban las escobas.

Por el negociado de Instrucción pública de esta Universidad se interesa la presentación del maestro jubilado D. Alberto García Muñoz.

En el espacioso teatro del Ateneo Valenciano efectuóse anoche el beneficio de la gentil y simpática primera tiple cómica señora Elvira Cortés, poniéndose en escena las zarzuelas Sangre moza, y La última copia y la ópera La generala, que obtuvieron esmeradísima interpretación, especialmente por la beneficiada, que obtuvo infinidad de valiosos regalos y una ovación constante.

El público era numerosísimo, figurando en él muchos artistas y empresarios de los teatros de la capital.

Despachos detenidos en el Central de Telégrafos: Félix Solís, Buenavista, 11, principal, 2.º, Bolufer, sin señas.

Recomendamos las Lámparas MARS, de filamento metálico irrompible. Lámpara Catalana, San Vicente, 90.

En el tren-correo de Madrid llegó ayer el senador D. J. I. Dómine, y en el ascendente marchó D. Vicente Nuvela y el capitán de artillería D. Francisco Pellicer.

En el correo de Barcelona llegó un grupo de turistas extranjeros.

Ayer fué pedida la mano de la señorita doña Carmen Herrero por nuestro estimado amigo el comandante D. Fernando García, para su distinguido hijo Fernando. Cambiáronse los regalos de costumbre.

La boda se efectuará a primeros del próximo mayo.

El mejor alimento para enfermos, ancianos, niños y debilitados, es la Carne Líquida del Dr. Grens. Es la más económica. Fr. 2 y 3 p. frente a Zaragoza, abierta toda la noche.

En el expreso de Barcelona han marchado el señor barón de la Puebla y la señora condesa de Albalat.

El mejor de los laxantes: Grains de Vals.

El señor delegado de Hacienda ha hecho para mañana los siguientes señalamientos de pago: D. Bernabé Martínez, 823'54 pesetas; señor administrador de Correos, 5.361'66; D. Francisco Porcar, 2.070'98; D. Cayetano Ruiz, 123'50; D. Juan Garrido, 1.272'72; señor delegado de Hacienda, 2.766'90; D. Antonio Camps, 567; D. Pascual Martínez, 330; D. Julian Vicente, 286'64; y D. César López, 2.081'65.

En la caja de la Diputación se han recaudado hoy las siguientes cantidades por contingente: Del ayuntamiento de Ollería, 300 pesetas, y Salem, 212.

Los teams Hispania y Sagunto jugaron ayer un partido, quedando empatados.

Los días 13 y 14 jugarán un partido los equipos Hispania, de Valencia, y Universitari, de Barcelona.

Los vendedores de periódicos se han constituido en Sociedad, eligiendo por actamación junta directiva: Presidente, Ramón Carbonell; vicepresidente, Joaquín Granados; secretario primero, Jesús Leal; idem segundo, Manuel A. Carodós; tesorero, Francisco Herrero; contador, José Galiana; vocales: Francisco Ferrer, Francisco Pastor, Manuel Jiménez, Francisco Gregori y Ramón Peña.

La nueva Sociedad tiene todas nuestras simpatías y desde luego puede contar con nuestro apoyo.

En el teatro de la Sociedad recreativa Los XX se celebrará el jueves próximo una función extraordinaria a beneficio de las Colonias escolares de vacaciones que organiza la Asociación para el Fomento de la Cultura y la Higiene. Tomarán parte en la velada la primera tiple del teatro de Ruzafa, Pilar Martí y el primer actor del mismo, Patricio León, los cuales interpretarán el entremés de los Quintero Solito en el mundo.

Dado el fin benéfico de la función, es seguro que se verá lleno el teatro de Los XX.

Para evitar la caída del pelo es indispensable mantener la cabeza siempre limpia, y para limpiar perfectamente la cabeza no hay nada tan eficaz é inofensivo como el Petróleo Gal. Su éxito creciente es garantía de su bondad. El Petróleo Gal se encuentra en todas las buenas perfumerías, farmacias y droguerías de España, al precio de 4'80 pesetas frasco grande y 2'50 frasco pequeño. Desconfíese de las imitaciones que se venden a precios más reducidos.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mará, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

«La Funeraria» Pl y Margall, 88 (Ruzafa) TELÉFONO 13 José Cano Servicio permanente y 4 domicilio.

Funerarias de Vicente Vila (Fanderola) Pascual y Genís, 16, y Avelanas, 21 Teléfono núm. 771 Comunicación con toda la provincia.—Precios sin competencia.

Una comisión de obreros ebanistas en huelga nos ha visitado manifestándonos que esta mañana, y sin motivo alguno, han sido maniatados dos huelguistas y conducidos a casa del patrono D. Juan Blat, quien ha dicho que no tenía queja alguna contra los detenidos. Entonces los obreros detenidos han sido desatados y puestos en libertad.

Si las cosas han ocurrido como nos las ha referido la comisión, de cuya veracidad no tenemos por qué dudar, los agentes han cometido una verdadera extralimitación deteniendo y maniatando a dos obreros pacíficos, y esparamos que el señor Gobernador ponga el debido correctivo.

Dolorosa impresión causará en el extenso círculo de sus relaciones el fallecimiento de la distinguida señorita doña María Fillol Blanco.

Fuó la finada virtuosa, caritativa y buena, y almorir dejó en su hogar un vacío difícil de llenar.

A los suyos enviamos nuestro pésame. Difíciles que en estos momentos experimenten consuelo, pero si el recuerdo de las virtudes de la finada y las pruebas de afecto recibidas les sirven de lenitivo, deseamos experimenten alivio en su dolor.

Telefonemas detenidos: De Barcelona, Doña D. Damia, 7.

Día de júbilo fué ayer para las familias de los Sres. Villena y López Montes, conocidas en el comercio de esta ciudad. El motivo fué que D. Arturo Villena Descalzo, hijo de nuestro estimado amigo D. José Villena, contrajo matrimonio con la angelical señorita Francisca López Mas, hija de nuestro querido amigo D. Francisco López Montes.

La ceremonia se verificó en la capilla de la Virgen de los Desamparados de la parroquia iglesia de los Santos Juanes, apadrinándoles en tan solemne acto el padre de la contrayente y doña Agustina Ródenas Descalzo.

Celebrada la ceremonia nupcial fueron obsequiados los invitados en casa del Sr. Montes y los desposados salieron en el rápido para Barcelona y otras capitales.

A las innumerables felicitaciones recibidas unimos la nuestra, deseándoles felicidad eterna en su nuevo estado.

El Consejo superior de Les chevaliers du Devoir de París ha acordado premiar el artículo titulado «El Trabajo», que en la prensa de París publicó D. José Lluich Gómez, otorgándole la cruz plaza de primera clase pensionada, y nombrándole oficial por Valencia de la Orden du Mérite National du Bien.

Además, por descripciones del estado del comercio valenciano y poner en observación a los obreros acerca de las consecuencias de las huelgas, le ha sido adjudicado en la Exposición franco-latina de 1913 el diploma de honor del gran premio nacional del Mérito Industrial, Comercial y Agrícola, siendo registrado con el núm. 140 en el gran libro de oro de los laureados.

La enhorabuena al amigo Sr. Lluich Gómez.

El 614 ó Neo-Salvarsán, superior al 606, se inyecta gratis los martes en la clínica del Dr. Albeida, Granvía, 25.

En el exprés de Barcelona llegó ayer de París doña Carmen Casajuana con las últimas novedades.

Hemos recibido el número correspondiente al día de hoy, del periódico decenal El Noticiero Administrativo.

TISIS Para vencer ó librarse de esta enfermedad es preciso tener un organismo sano y energía en las fuerzas vitales. 37 AÑOS DE EXPERIENCIA han demostrado que la Emulsión Scott, regenera el sistema, restaura las fuerzas perdidas y asegura unos PULMONES SANOS con fuerza para vencer a los gérmenes de la tisis y hasta para devolver la salud perdida aún cuando la enfermedad esté declarada con tal de que se acuda a tiempo. «Mi hijo Serafín de 6 años de edad estaba aquejado de debilidad general perdiendo rápidamente las carnes. Su extenuación nos hizo temer complicaciones. Las primeras tomas de Emulsión Scott le abrieron el apetito y con el tiempo se ha convertido en un muchacho fuerte y robusto.» Saturnino Solá (calle Larga No. 5) San Sebastián. EMULSIÓN SCOTT Rechácese las imitaciones é insístase hasta obtener la auténtica Emulsión SCOTT. Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mará, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo. «La Funeraria» Pl y Margall, 88 (Ruzafa) TELÉFONO 13 José Cano Servicio permanente y 4 domicilio. Funerarias de Vicente Vila (Fanderola) Pascual y Genís, 16, y Avelanas, 21 Teléfono núm. 771 Comunicación con toda la provincia.—Precios sin competencia.

¡OJO! ¡GANGA! Rafael Conejos en Cta. Esta casa liquida toda la existencia de camisas para caballeros a la mitad de precio. Extraordinarias rebajas. Puntillas y bordados a mitad de precio. Próxima a recibirse las grandes remesas de tiras bordadas y puntillas, se liquidan las existencias que quedan de la temporada ántima. Precios increíbles. Venta por plaza. CALLE DE LA SANGRE, NUM. 7.—ALMACEN DE PAQUETERIA, MERCERIA Y NOVEDADES. Sedalinas y algodones finos, colores sólidos y negros indestructibles.—RECOMENDABLES A LAS MAQUINERAS.

Información municipal

Recaudación La obtenida anteaer fué la siguiente: Por carnes frescas y saladas, 5.526'88 pesetas. Por inspección veterinaria, 400'84. Por peaje, 54. Total, 5.981'72 pesetas. La de ayer: Por carnes frescas y saladas, 2.604'25 pesetas. Por inspección veterinaria, 299'25. Por peaje, 19. Total, 3.012'50 pesetas.

Visita de cortesía El Capitán general, señor marqués de Cuelaya, ha visitado hoy al Sr. Ibáñez Payés, devolviendo la visita que el Alcalde le hizo a raíz de la toma de posesión del Sr. García Aldava del cargo de Capitán general de esta región.

Honras fúnebres Con motivo del fallecimiento del concejal D. Vicente Borrás, el Alcalde ha dispuesto asistiera a su entierro, celebrado hoy a las tres, el Ayuntamiento en corporación y la Banda Municipal.

Pagos Por la Alcaldía se han hecho hoy los siguientes: Derechos reales, 359'53 pesetas; equipo para la Guardia municipal, 69'90; gastos de Instrucción pública, 15; idem de fiestas, 90; idem de la Gota de Leche, 50; idem de limpieza del Grupo Cervantes, 32; drogas para la Gota de Leche, 258'25.

Subasta Se ha celebrado hoy la del terraplén continuación de la calle de Hernán-Cortés, siendo adjudicada a D. Mariano Peris Forés con la rebaja del 10 por 100 de la cantidad de 1.047 pesetas.

Ha presidido el acto el Sr. Meléndez é intervinido el Sr. Ferrer Peset.

Junta general de Feria Mañana a las cuatro está convocada la Junta general de Feria, para proponer los festejos que se han de celebrar y presupuesto de cada uno de ellos.

Análisis de un pozo El Sr. Ibáñez Payés, ante las denuncias é insistencia en ellas de un diario de la mañana (El Pueblo), acerca de las malas condiciones del agua del pozo público de la plaza de Benimaclet, nos ha puesto de manifiesto el análisis químico y micrográfico practicado en 13 de febrero y 15 de marzo últimos, por el cual se demuestra que es buena en ambos conceptos la calidad de dicha agua.

El Alcalde ha ordenado se esponga a la vista del público, y en sitio visible, una copia de dicho análisis en el pozo mencionado.

Comisión La de Beneficencia y Sanidad, reunida hoy, ha tratado de asuntos de trámite.

Sesión del Ayuntamiento A las 4'30 ocupa la presidencia el señor Ibáñez.

Lee el acta de la anterior el Sr. Jiménez Valdivieso. Es aprobada.

El Sr. Ibáñez Payés da cuenta del fallecimiento del concejal D. Vicente Borrás, y propone que en demostración del sentimiento que la pérdida ha producido se levante la sesión. Así se acuerda.

Teatros y artistas

PRINCIPAL.—Debut de la compañía de Borrás.—Brillantisimo aspecto ofreció el sábado por la noche este teatro.

En palcos y butacas representación de nuestra aristocracia y de nuestra intelectualidad.

Anunciaba el cartel para debut del eminente artista catalán Enrique Borrás y de los artistas que integran su compañía el hermoso poema dramático de Benelli La cena de las burlas, y ello fué nuevo aliciente.

Solo una noche fué representado el poema por la compañía Guerrero-Mendoza, y el auditorio quedó ganoso de nueva audición.

Al levantarse el telón quedó gratamente sorprendido el público. El decorado es magnífico y el vestuario no cede ni en lujo ni en propiedad, sonando los primeros aplausos de la noche.

Enrique Borrás hizo una maravillosa creación de su papel.

Las transiciones bruscas de la ira a la locura fingida, en el tercer acto, arrancaron murmullos de entusiasmo, quedando el público suspenso ante creación de arte tan estupenda, terminando por una ovación entusiasta, clamorosa, que se repitió al final de la obra.

La señorita Adamuz es una buena actriz; coadyuva a su talento artístico una hermosa figura y una espléndida belleza.

Muy bien la señora Plá, ventajosamente conocida de nuestro público.

Piégnese a la señorita Lasheras, Sras. Galal y Ramírez y á todos los que en la representación tomaron parte.

En resumen, una impresión gratísima de arte para el público y un éxito para la compañía y para Borrás.

Ayer tarde, con asistencia de numeroso público, se representó por segunda vez La cena de las burlas, y por la noche El abuelo, de Galdós, en el cual hizo Borrás nueva labor artística digna de encomio.

RUZafa.—Con motivo de los ensayos generales de la zarzuela de los Sres. López Montes y maestro Serrano ¡Si yo fuera rey!... no habrá función mañana en este teatro, estrenándose la obra pasado mañana miércoles, debutando en ella el notable tenor valenciano César Vercher.

El reputado escenógrafo Ricardo Alós ha pintado cinco magníficas decoraciones, y en los talleres de la señora viuda de Peris se han confeccionado un completo vestuario y atrezzo. La orquesta ha sido notablemente aumentada, habiéndose contratado también un numeroso cuerpo de baile.

Será un acontecimiento artístico el estreno en Valencia de la zarzuela del insigne maestro valenciano, quien dirigirá la orquesta en las primeras representaciones.

LA SEÑORITA Doña María Fillol Blanco ha fallecido á las siete de la mañana de hoy habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad. R. I. P. Sus hermanos, sobrinos, tíos y demás parientes al participar á sus amigos tan triste nueva, les ruegan asistan á la misa de cuerpo insepuito que se celebrará mañana á las ocho y media, en la Colegiata de San Bartolomé, y al acompañamiento del cadáver, desde la casa mortuoria, calle de Sanantoni, núm. 18, á las diez, hasta la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo.

Don Enrique Ordura Rufes que falleció el 8 de abril de 1912. Su viuda doña Salvadora Samper, hijos, hijos políticos, nietos, hermano, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes ruegan la asistencia á dichos actos religiosos, por lo que quedarán agradecidos. Los Excmos. señores Arzobispo de Valencia y Obispo de Seo de Urgel han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

¡Dolor de muelas! Quitamos en el acto el dolor más insuportable y garantizamos para toda la vida la insensibilidad completa y el poder masticar desde el mismo día. No es necesario extraer ni una sola muela. Plaza de MARIANO BENLLIURE, 6 y 7 (antes Pateta) PATIO GRANDE, junto al Café «León de Oro», Valencia. Clínicas: de 10 á 1 y de 3 á 5; días festivos, sólo de 10 á 1.

LAS BARRACAS LLOP, 8 y 10 Recibidas todas las remesas de BORDADOS Extranjeros, depósito, se han puesto á la venta á precios sin competencia. Venta en piezas y trozos Inmenso surtido en hules para mantel. Los algodones de LAS BARRACAS son los preferidos por el público y las maquineras, tanto por su calidad como por sus colores.

¡DOLOR de MUELAS! Por poco más de lo que se cobra por una extracción, yo puedo aplicarle mi DRE-VITO-INSENSIBILIZADOR que le hace cesar en el acto el dolor más insuportable y está usted seguro de dormir tranquilo desde la primera noche y masticar desde el mismo día con sus muelas insensibles para toda su vida. Los clientes que á todas horas llaman nuestros Amplios salones de espera, presencian con frecuencia los casos más desesperados, viendo como asombrado como esos enfermos se calman en el acto sin arrancarse ni una sola muela, que en tal estado podría ocasionarles la muerte.

Barracas, 3 (encima del horno del Puig), Valencia Horas de CLINICA: De 10 á 1 y 3 á 5. Días festivos, solo de 10 á 1.

APOLO.—Gran cinematógrafo.—Correspondiendo á la grande y esperada aceptación que ha tenido este espectáculo en el elegante teatro de Apolo, la empresa se ha afirmado en su decisión de presentar programas selectos, y al efecto para mañana maries dará nada menos que cuatro estrenos; á saber: «Castigo merecido», «El seductor», «Una víctima de Cunegunda» y «Aventuras de Tete Rose en China». Los precios son: preferencia: butacas, delanteras de patio, entrada general de piso bajo y sillal de piso principal 1.ª y 2.ª fila, 0'25; entrada general: delanteras y asientos de tertulia y entrada general de último piso, 0'10.

EN EL GRAN CINE DEL TEATRO APOLO Todos los días programa largo Sección única de 5'30 á 12'30 Preferencia, 0'25 — Entrada, 0'10 MAÑANA Estreno: Castigo merecido: Estreno Otro estreno: El seductor Otra víctima de Cunegunda Otro estreno Aventuras de Tete-Rose en China

Sección religiosa SANTOS DE MAÑANA.—San Amador, po y confesor, y el Beato Julián de San Juan, Misa y oficio de la Feria, con rito de color blanco. CUARENTA HORAS.—Continúa el Domingo. Se descubre á las cinco de la mañana y se reserva á las siete de la tarde. ORTE DE MARIA.—Nuestro programa la Concepción, en la Puridad. Avisos de Corporación «La Confianza» Sociedad Mútua de Seguros de Valencia.—Se saca á concurso plaza de Maestro Cortador, para la Corte de la Academia. El plazo para solicitarla será hasta el día 15 de este mes. Pliego de condiciones y demás datos en la misma, Mar. 41, principal. Secretario de la misma, Ricardo Barba. El Secretario, Ricardo Barba. No pierden embottellado por emerger FRIAS las aguas más puras del VALLE de VIC. Fuentes SAINT-VICTOR. St. Yorre cerca Villa de CURAN de VERDAD a DOMINGO ESTOMAGO-HIGADO-RINOS Agua de Borja Universalmente reconocida SUI SUO mesa, estómago, diabetes, riñones y Píadas en todo hotel, restaurant y farmacia en España y América. Informes: Clínica, P. O. primero, Valencia. Fresas de los Vall Se reciben todos los días en los talleres de Joaquín Izquierdo, Don Juan de Austria.

Real Sociedad de Tiro de Pichón

Concurso de 1913

Subasta y rifa de escopetas

Ayer se vio animadísimo el Tiro de Pichón. Después del tiro de prueba en el que resultaron vencedores los Sres. Mirat, Barés y Llagaria, se procedió a la subasta y rifa de escopetas, que dió el siguiente resultado: Escopeta del Sr. Carst (D. V.) la remató el Sr. Contell, por 25 pesetas; la del Sr. Mustieles, el Sr. Roca, por 450; la del Sr. Udaeta, el Sr. Lapeyre, por 125; la del Sr. Lapeyre, el Sr. Santomá, por 100; la del Sr. Lagaria, el Sr. Mirat, por 50; la del Sr. Carst (D. M.), el Sr. Lapeyre, por 125; la del Sr. Domingo, el Sr. Carst (D. M.), por 150; la del Sr. Cuesta, el Sr. Amézola, por 50; la del Sr. Moliner, el mismo, por 25; la del Sr. Amézola, el mismo, por 25; la del Sr. Fournat, el Sr. Carst (D. V.), por 50; la del Sr. Scals, el Sr. Santomá, por 40; la del Sr. San Julián, el Sr. Burés, por 100; la del Sr. Santonja, el Sr. Orts, por 75; la del Sr. Verduguer, el Sr. Mirat, por 50; la del Sr. Vera, el Sr. Domingo, por 50; la del Sr. Contell, el Sr. Orts, por 45; la del Sr. Sarzo, el Sr. Leach, por 50; la del Sr. Girona (D. J.), el Sr. Girona (D. L.), por 50; la del Sr. Córdova, el Sr. Mirat, por 75; la del Sr. Soto, el Sr. Orts, por 25; la del Sr. Burés, el Sr. Pagés, por 175; la del Sr. Barés, el Sr. Girona (D. L.), el Sr. Girona (D. J.), por 75; la del Sr. Carst (D. V.), por 125; la del Sr. Mirat, el Sr. Mauricio, por 75; la del Sr. Orts, el Sr. Carst (D. M.), por 50; y la del Sr. Mauricio, el Sr. Carst (D. M.), por 75.

El total de la rifa y subasta, fué de 4.797 pesetas.

Premio Valencia

A continuación se tiró el gran premio Valencia inscribiéndose los Sres. Scals, Mauricio, Sarzo, San Julián, Ibañez, Orts, Cuesta, Leach, Vera, marqués de Nájera, Carles (D. J.), Mirat, Carst (D. V.), Udaeta, Mustieles, Carst (D. M.), Contell, Fournat, Girona (D. L.), Barés, Girona (D. J.), Llagaria, Santonja, Amézola, Angulo, Soto, Domingo, Moliner, Verduguer, Lapeyre, Córdova, Roumou y Navarro.

Ganó el primer premio el Sr. Carles, que mató 12 palomos sin caro alguno; el segundo el señor marqués de Nájera y el tercero el Sr. Girona (D. J.).

Tiro de prueba

Ha empezado hoy a las dos de la tarde, disputándose una copa regalada por el señor Contell.

La ha ganado el Sr. Llagaria, y el dinero se lo han repartido entre los Sres. Llagaria, Girona (L.) y Amézola.

Premio de la Unión General de Explosivos.

Una hora más tarde se han disputado los tiradores la copa ofrecida por la Unión Española de Explosivos, ganando el primer premio el Sr. Córdova y el segundo el señor Mustieles.

Premio del Sr. Claver

A continuación se ha tirado la copa ofrecida por el Sr. Claver, que la ha ganado el Sr. Córdova, adjudicándose el segundo premio al Sr. Santonja.

Premios obsequio a las señoras, ofrecidos por los tiradores.

A la hora de cerrar este alcance empieza el sorteo de escopetas entre las numerosas señoras que en el tiro de pichón se han reunido.

Los premios consisten en un alfiler imperdible, un reloj pulsera y un neceser.

Mañana termina este concurso con el premio concedido por el Sr. Lalana y el llamado de Consolación.

Toros y toreros

En Barcelona

Machaco, los dos Gallos y Gaona. Primero, de Benjumea. Machaco hizo una faena valientísima de muleta, y acostándose materialmente sobre el morriño, atizó un volapié magnífico. (Ovación y oreja.) Segundo, también de Benjumea. Gallo, mayor, hizo la siguiente faena para despatcharlo: una corta perpendicular y delantera, alargando el brazo, escuchando pitos.

Tercero, de Benjumea. Gaona empleó para enviarlo al desolladero un volapié y un descabello al pulso.

Cuarto, de Benjumea. Gallo Chico hizo una faena magistral de muleta y arrojó un pinchazo superior y media tendida. (Ovación y oreja.) Quinto, de Benjumea. Machaco estuvo regular.

Sexto, de Moreno Santamaría. Gallo, echándose fuera, arrojó una estocada delantera y otra muy baja. (Bronca.) Séptimo, de igual ganadería que el anterior. Gaona empleó un volapié superior, escuchando una ovación.

Octavo, de Moreno Santamaría. Gallo menor empleó para despatcharlo un pinchazo y una estocada caída.

En Madrid

Fue suspendida la corrida de los Miras por causa de lluvia.

También fué suspendida por igual causa la de Vista-Alegre.

En Tetuán

Cogida gravísima de Matapozuelos

Se lidiaron ayer reses de la marquesa de Cuellos, por Vicente Sanz (Matapozuelos), infante y Aranguito. Matapozuelos quedó bien en su primero, y al dar una estocada a su segundo cayó al suelo. Al intentar incorporarse, el toro le cogió por el rostro, suspendiéndole en el aire.

(La emoción en el público fué enorme.) El diestro quedó exámine, siendo trasladado a la enfermería, donde los facultativos, después de curarle, facilitaron al público el siguiente parte: «El diestro Matapozuelos entra una herida continua en la región facial que se extiende desde el labio superior hasta la región frontal, con fractura de los huesos de la nariz, quedando al descubierto las meninges del cerebro.»

Pronóstico gravísimo.» Los otros dos diestros quedaron como pudieron.

El público salió impresionadísimo.

Matapozuelos quedó en la enfermería, debido a la gravedad de su estado impide trasladarla.

Los médicos no dan esperanzas. El infeliz diestro Matapozuelos sigue gravísimo.

Los médicos le inyectaron suero y cafeína. En las primeras horas de la noche varios doctores le practicaron una operación quirúrgica arriesgada, que soportó con valor.

Los médicos ratificaron su criterio de que continúe en la enfermería.

Es inminente la pérdida de un ojo. Los médicos creen que el pobre muchacho dejará de existir de hoy a mañana.

Los que curaron al herido muéstranse horrorizados de los destrozos causados por el cuerno, viendo que le faltaban varios huesos y que le ha quedado la nariz hecha añicos.

Considerar imposible salvarlo. Se le dan inyecciones de suero y de cafeína.

Después de la primera cura preguntó Matapozuelos por su apoderado, entrando éste en la enfermería y lamentando, amargado, la mala suerte de su amigo.

Dedicó sentidísimos ruegos a la familia del desgraciado torero.

Matapozuelos se casó hace cuatro años y tiene una hijita.

En la enfermería de la plaza se han colocado varios braseros para mantener la temperatura elevada.

Enorme gentío se agolpa a las puertas de la enfermería.

Varios amigos vinieron a Madrid a prevenir y enterar a la esposa.

A las ocho de la noche el herido se hallaba postradísimo, sin que bastaran a animarlo las inyecciones.

Se le han presentado vómitos.

Este detalle ha acabado con las pocas esperanzas de los médicos.

El pulso es debilísimo, quejándose el herido de agudísimos dolores.

Se ha prohibido que lo vea su esposa, que se halla en la plaza rodeada de amigos.

El cuadro que ofrece la plaza y la enfermería es horrible.

La esposa, llevando a la hijita en brazos, está inconsolable.

Matapozuelos, sin padrino que lo protegiese, tenía que luchar con los toros que quisieran soltarle en todas las corridas.

En Sevilla

Reses de Félix Suárez, para Posada y Belmonte.

Posada, en su primero, dió una estocada caída; en su segundo, una estocada entrando de largo y otra delantera, y en su tercero, dos pinchazos y una buena estocada.

Belmonte, en su primero dos estocadas atravesadas y delanteras; en su segundo, desconfiadísimo, toró con medios pases y sufrió una colada.

Largó un metisaca y repitió con una entera a través disima.

Intentó varias veces el descabello, arrojándosele el bicho y persiguiéndole en una de ellas, recibiendo un palotazo en una mano. En una arrancada es alcanzado el banderillero Caldero, que es conducido a la enfermería.

Belmonte pinchó tres veces más, y al intentar de nuevo el descabello fué alcanzado y volteado, sufriendo un fuerte varetazo.

En su tercero una estocada buena. Todo esto, tanto en Belmonte como en Posada, aderezado con frecuentes ovaciones y salida de la plaza en hombros hasta los domicilios de los diestros, tomando parte en las ovaciones el público y las mujeres desde los balcones de sus casas.

En Orihuela

Novillos de Bertólez, aceptables. El segundo fué foguado.

Caballos, 7. Cantaritos superior en el primero y desgraciadísimo en el tercero.

Petreo bien en el primero y superior en el último, del que le concedieron la oreja.

Banderilleó dos toros, siendo ovacionadísimo.

Al terminar la corrida fué llevado a hombros hasta la fonda.

En Málaga

Limeño, superior y bien; Campuzano, regular y mal; Salinas, bien.

En Zaragoza

Ale, mal; Pas-nal bueno, regular.

En Sanlúcar de Barrameda

Los novillos lidiados por la cuadrilla que dirige el veterano diestro Manuel Hermosilla, dieron juego.

Luis Hermosilla mató bien a su primero y en su segundo estuvo superior.

Lenguito bien toreando y matando su primero y mal en su segundo.

En Palma

Masizo y Barquerito muy bien, siendo ovacionados.

En Lisboa

Se lidiaron toros de infante, que resultaron buenos.

Reverito gustó mucho y Vernia estuvo superior toreando y matando.

Al final de la corrida se produjo una manifestación política contra los caballereros en plaza Casimiro padre é hijo.

Este se hallaba preso como monárquico, pero fué absuelto por los tribunales.

La manifestación se organizó en las afueras de la plaza, invadiendo los tendidos y vitoreando a la República.

La policía y la guardia republicana restablecieron el orden.

Resultaron varios heridos.

Por la noche estalló una bomba en la plaza, produciendo gran alarma en la ciudad.

En Valencia

Con buena entrada se celebró ayer tarde la lidia de seis Tamerones por los diestros Redondo, Almendro y Antónete.

El ganado resultó manso, y los diestros, aunque sacaron sus habilidades para agradecer, no lo consiguieron en conjunto, por las dificultades de los bichos.

Redondo, valiente, pero muy movido, hizo una faena aceptable en su segundo y mal en el que abrió plaza; Almendro demostró ser fuerte y un excelente aviador, y Antónete solamente dió a conocer su coraje y buena voluntad.

TRIBUNALES

El Ho de una letra.

—Dos apreciables sujetos que se dedicaban al Ho de una letra, comercial honradamente, se hicieron un enorme lo con cierta letra, que precisamente no es ninguna de las que componen el abecedario, y por ello han ido hoy a la Audiencia con dos personas inteligentes en cuestión de letras, como son los letrados D. Vicente Gustaviano Robba y D. Miguel Jiménez.

Dichos abogados han defendido a los primeros, acusados por el fiscal de un delito de estafa.

Esas, ya no volverán...

—Varios socios deportivos, entre los que se hallaba Manuel Gómez Zamora, olieron el año pasado que en algunos palomares de la ciudad existían cándidas y ricas palomitas, y dispuestos a libertarlas del yugo de sus dueños, emprendieron una correría por los tejados de las calles de Palomar, Calatrava y Moret, derribando, sin un solo disparo, más piezas que cualquier tirador de los que alcanzan gloria y dinero en el tiro de palomo.

El ensayo fué afortunado, y aficionándose a este sport, intentaron repetir la sueta, con tan mala idea, que la policía les cazó, recluyéndoles en el palomar de la Cárcel-Modelo, desde donde han volado hoy para ir a posarse al banguillo de la Sala segunda.

Les han defendido los letrados Sres. Soto Bordes y Muñoz Barrachina, quienes han pronunciado extensos informes para demostrar que sus clientes solo eran autores de un delito de encubrimiento.

La cartera de un juez.—Como se recordará, por los diversos comentarios que se hicieron, el día 25 de febrero del pasado año le fué sustraída al juez D. Félix Amarillas una cartera, que contenía 525 pesetas y varios documentos de interés.

El hecho ocurrió en el cine Sorolla durante la exhibición de una película sensacional, donde los hábiles ladrones burlaban la sagacidad de los famosos detectives.

Entusiasmado sin duda por los triunfos que conseguían los personajes del cine, un travieso rata quiso demostrar sus aptitudes, y sin respetar a la justicia, apesegó con la cartera, dando ocasión a que luego se representara otra película muy movida, entre la policía.

Esta salió disparada en todas direcciones, y al poco tiempo los retenes estaban plétóricos de carteristas, a quienes sorprendió la sañuda persecución policial.

De los recogidos se hizo una selección, y por antecedentes se procesó a José Morgante, Daniel Mestre, Enrique Esteve, Serafín Monserrat, José Also y Ricardo Palomares, los cuales han comparecido hoy en la sección primera, llevando en su defensa a los letrados D. José María Pizcueta, D. Fermín Semper Soto y D. Jacinto Taléns.

El Sr. Pizcueta ha tenido la satisfacción de que el fiscal retirara la acusación de sus patrocinados, Serafín Monserrat, Ricardo Palomares y José Also, los cuales han sido puestos en libertad.

Sala de lo civil.—El tribunal contencioso administrativo se ha reunido hoy presidido por el Sr. Rodríguez de Celis, para entender en un pleito sobre revocación de ciertos acuerdos tomados por el Gobernador civil de la provincia.

Ha informado D. Antonio Cortina. En la vista de un incidente de pobreza ha intervenido D. Evaristo Gosalbo Baixauli.

Vista.—El Capitán general de Valencia, Sr. García Aldave, ha visitado hoy al señor presidente de la Audiencia D. Cándido R. de Celis.

Exámenes de secretarios.—En la primera quincena del próximo mayo se celebrará en esta Audiencia los exámenes de secretarios y suplentes de los juzgados municipales.

El plazo para presentar instancias terminará el 30 del actual, debiendo advertir que si se deja transcurrir dicho período de tiempo no podrá obtenerse el título hasta el próximo año.

De procuradores.—Los ejercicios de procuradores que se verificarán en los diez últimos días de mayo podrán solicitarse hasta el día 15 del presente mes.

En las Escuelas-Pías

Ayer dieron principio en el Colegio de las Escuelas-Pías las fiestas para conmemorar el XVI centenario de la libertad de la Iglesia, unidas a la celebración de las bodas de plata del Excmo. señor Obispo de Seo de Urgel Dr. Benlloch.

A las diez y media dió principio la misa, en que ofició de Pontifical el reverendísimo Prelado de Urgel, asistido de los canónigos Sres. Herrera, Sanchis Sivera, Font, Arcipreste de Calahorra, y Tejedor, de Seo de Urgel, y de los reverendos Padres Juan Cervantes, Eugenio Almenar, Salvador Ferrer y Enrique Maril, acinuado de maestro de ceremonias el R. P. Juan Pascual, auxiliado por el subsecretario de la Metropolitana señor Prats.

La Escolanía Pompiliiana, notablemente reforzada por los Sres. Taberner, Borrás (enar de la Colegiata de Solsona), Suria, Fabra, Monzonís y otros, resultando una grande orquesta, con armonicium y nutrido coro de voces, que bajo la inteligente batuta del maestro Sr. Aldas interpretaron con grande júbilo la misa del maestro Guzmán, a seis voces, dedicada a San Juan Bautista, hermosa página que bastaría por sí sola a inmortalizar a tan extimo maestro.

Al ofertorio cantó el notable tenor señor Taberner, demostrando excepcionales facultades y muy excelente timbre de voz.

El sermón, a cargo del Rvdo. P. Calasanz R-baza, tuvo verdadera elocuencia y brillantísimos conceptos.

SERVICIO TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO

DE LA AGENCIA MENCHETA

MADRID 7, 14:30

La «Gaceta»

El diario oficial publica hoy lo siguiente: Anunciando concurso libre de entrada para la provisión de la plaza de profesor numerario de conjunto del Conservatorio de Música y Declamación.

Autorizando a la Sociedad minera de Sierra Menara para ocupar determinada extensión de la playa junto al embarcadero que tiene establecido en Segunto.

La prensa

«El Imparcial».—Título su artículo de fondo «Los soldados moros», y en él recuerda que de antiguo los moros y los cristianos han militado en las mismas banderas, aun en la guerra santa.

Cita el caso de Almazor, que llevaba soldados adalides en su ejército, habiendo quien asegura que eran los más floridos de su ejército.

Dice que el origen de las tropas moras españolas data de la toma de Orán.

Alogia las condiciones que para la guerra tienen los moros, y lamenta que se tenga a las fuerzas indígenas en el campamento de Carabanchel, diciendo: «Bien pudo haberse en un local cerrado en honor de los huéspedes, ya que se prolonga su estancia entre nosotros.»

«El Liberal».—Encarna el mitin anticlerical de ayer y publica detallada información del acto.

«El País».—Publica un artículo de Leopoldo Alas Argüelles sobre la cuestión de la enseñanza del Catecismo en las escuelas.

«El Universo».—Recoge las noticias desmintiendo que el Vaticano aconsejara la suspensión del mitin católico que había de celebrarse en Madrid y que se suspendió por consejo del Prelado de la diócesis.

Continúa dicho periódico su campaña publicando más protestas contra el proyecto de suprimir la enseñanza de la Doctrina en las escuelas.

«El Debate».—Publica también protestas en igual sentido.

«La Mañana».—Censura el reparto que se ha hecho por el ministro de Instrucción pública del crédito de dos millones, consignado en el presupuesto vigente para aumento de personal.

Reconoce la buena intención del Sr. López Muñoz, pero sale a la defensa de los maestros preteridos en la distribución del crédito.

«El Radical».—Este periódico no se ha publicado, por avería sufrida en la máquina.

«El Socialista».—Encarece la significación del mitin anticlerical de ayer, elogiando a los oradores que tomaron parte en el mismo.

En el campamento de Carabanchel

Durante la pasada noche se ha sentido frío intenso en el campamento de Carabanchel, hoviendo incesantemente.

Ha fallecido un hermano del capitán ayudante Sr. Góngora.

A las seis y media tocóse diana, izándose el pabellón nacional.

Poco después las fuerzas indígenas tomaron café.

A las ocho llegó un camión de Palacio, conduciendo a varios obreros y las alfombras que se colocarán en la tienda real, pues D. Alfonso visitará esta tarde el campamento si no se dispone otra cosa.

En el campamento se dice que el Rey quiere hacer noche en el mismo, pero solo como rumor lo transmitió, pues la noticia no se ha confirmado.

Mientras el Rey permanezca en el campamento ondeará el pabellón de Castilla.

A las fuerzas de infantería se les ha recogido las municiones, dándoseles cartuchos de fuego, por si hacen ejercicios de tiro a presencia de S. M.

Las fuerzas del tabo y las de caballería salieron del campamento con objeto de hacer instrucción.

El capitán Góngora ha marchado a capitán general con objeto de recoger la orden.

A una y media ha comenzado el almuerzo con que el coronel del cuarto regimiento ligero de artillería obsequia a la oficialidad.

A la tropa se le da un rancho extraordinario.

Elocuciones provinciales

En las de diputados provinciales celebradas ayer en Arévalo-Palencia, resultaron triunfantes dos liberales, un conservador y un agrario.

Militares

El general de división Sr. Castellón ha solicitado el pase a la escala de reserva por motivos de salud.

En su consecuencia, se anuncia que pasado mañana ascenderán un general de brigada y un coronel.

Este, por el turno de proporcionalidad, ha de ser de la Guardia civil.

Los restos de Becquer

Mañana serán trasladados los restos del insigne poeta Becquer desde el cementerio de San Lorenzo a la estación del Mediodía, para ser conducidos a Sevilla.

Serán acompañados por el académico señor conde de Casa Segovia y su hija la distinguida escritora doña Gertrudis Segovia.

MADRID 7, 15:15

Lo que dice Romanones

Las manifestaciones que el jefe del Gobierno ha hecho esta mañana a los periodistas que le hemos visitado, han sido las siguientes: «Llegó esta mañana la Princesa doña Beatriz, madre de la Reina doña Victoria, sin novedad alguna.

Fué recibida la augusta dama en la estación por la familia real y los señores conde de Romanones, Navarro Reverter y Alba. También llegó el Sr. Villarrutia.

Confirmando esta tarde conmigo. El miércoles habrá Consejo de ministros para seguir el estudio de los presupuestos de Marina y Estado.

Espero que hoy haya dictamen del Consejo de Instrucción pública en el asunto de la enseñanza del Catecismo.

Creo que este dictamen podrá quedar convertido en decreto del Gobierno.

Respecto a la noticia de que en Roma se asegura que el Gobierno ha pactado sobre este asunto con el Vaticano, nada tengo que decir.

En el Parlamento hablaremos.

El sábado último recibí a la comisión de las Ordenes militares, que me entregaron el documento ya conocido.

Este puede tener relativa importancia por las firmas que lo suscriben.

Pero ni el documento ni las firmas que lo suscriben, ni otras que puedan venir, harán torcer su propósito al Gobierno.

Lo mismo que a las derechas he de decir a las izquierdas.

De Riotinto no hay nada nuevo. Yo confío en que el conflicto tendrá pronta solución.

El mitin de ayer en Barcelona, a pesar de los temores, se celebró tranquilamente.

Una comisión, formada por 80 remolacheros de la provincia de Madrid, me ha visitado para manifestarme que, con motivo de la quiebra de la Compañía Azucarera, no han cobrado los créditos que se les adeudan.

Esta tarde me visitará la comisión de Barcelona que ha venido a gestionar el asunto de las aguas.

Después verá al Sr. Villanueva.»

Las Cortes

Hemos oído asegurar que las Cortes no se abrirán hasta el 18 de mayo, después del anunciado viaje del Rey D. Alfonso a París.

Los maestrantes

Los maestrantes de España han formulado igual protesta que las Ordenes militares, contra el propósito del Gobierno de reformar la enseñanza del Catecismo.

Una comisión de padres de familia ha formulado análoga protesta ante el Nuncio de Su Santidad.

Comentarios

Anoche, y con motivo de la recepción de los asambleístas de las Cámaras de Comercio, en el ministerio de Fomento, se vio éste muy concurrido.

Hablóse mucho del nuevo ministerio del Trabajo.

A la recepción asistió D. Basilio Paraiso, que es el indicado para el nuevo ministerio.

Consulta

El Sr. D'Angelo ha conferenciado con el Sr. Azcárate acerca del deslinde de atribuciones del Instituto de Reformas Sociales.

En Gobernación

El Sr. Alba nos ha dicho que la huelga de Riotinto sigue igual.

El gobernador volverá a conferenciar con los representantes de la compañía.

Asimismo hablará con el Sr. Azcárate y abrirá una información acerca de la vida de los obreros en Riotinto, para desvanecer muchos errores.

M

